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今天早上，我们要学习的内容很多，从第 6 章到第 9 章。我从来没有一次

讲过四章圣经，请大家也为我祷告。

我已经告诉过大家，请你们预读这几章的经文，我就不再把整个四章的经

文都重读一遍了。我先来把这几章的内容作个概述。

首先是人类的败坏堕落，其登峰造极就是神的儿子们娶人的女子为妻。地

上出现了巨人。“人终日所思想的尽都是恶”（6：5），神因造人而后悔，决定用

大洪水将地球淹没了一百五十天。后来地干了，挪亚一家出了方舟，挪亚筑了一

座坛，向耶和华献祭。神决定不再因人原故咒诅地。第一次允许人吃肉；第一次

明确规定杀人偿命，神又以彩虹为记号与地立约。

后来挪亚种起地来，酿了葡萄酒，喝醉了，一丝不挂，小儿子含到他的哥

哥们面前去张扬此事，结果给含的后代带来了咒诅。

我们还是按老习惯先来谈一下难点，第一个问题当然是神的儿子们，我读

书的神学院有好几个教授都说这是整本圣经里最难的难题，我不知道这个问题为

什么这么难。这些娶了人女儿的神的儿子们到底是什么人？我想我们有必要来讨

论一下这个问题，因为这是人类邪恶到不可收拾地步，招来神咒诅的开始。最盛

行的解释是：他们是天使，另外一个解释是塞特的后代。还有一种解释是他们是

皇室的后代。当然还有其它一些解释，但这三种是最常见的。

在我看来，最容易理解的是第二种，即：他们是塞特的后代。因为是从塞

特的后代人才开始求告耶和华的名。因此，该隐的后代是不敬虔之辈，塞特的后

代是神的子民，现在他们丢弃了敬虔，开始和不信的人结婚。信徒和不信的人结

婚这件事在圣经里经常提到，你们记不记得巴兰献的计？只要让外邦女子去勾引

以色列人，就可以毁灭以色列。我们也读到因为所罗门娶了许多外邦女子为嫔妃，

结果毁了国家。保罗在哥林多后书第 6 章里也告诫说不可同负一轭。所以圣经一

贯的教导是，信徒应当不惜一切代价避免与不信的结婚，因为这样通婚的结果将

是灾难。



那些伟人很清楚是指神儿子们和女儿结合后生的孩子，他们是巨人，另外

一个，人们常常问的问题是 6：6：“耶和华就后悔造人的地方，心中忧伤。”

你可以想象得到人们为什么难以理解这句话。神怎么会因为做了某件事之

后感到后悔了呢？因为你、我在做错了一件事之后感到后悔，要么是我们事先不

知道会有这样的结果，要么就是因为我们判断错了、做错了。可是神是全知的，

他没有不知道的事，他当然也不会犯错误，那我们怎么来理解圣经中这样的话

呢？我们必须从这样一个角度来理解，我们必须懂得什么叫作“似人化”，也就

是说，神不是人，但他用一种你、我能够听懂的话来告诉我们，好叫我们明白。

神常常用一种我们人能够理解的方式向我们说话，约翰加尔文把这称为神“府就

人”。（注：请参见维牧师的创世记第 32 章《与神摔跤》）神用这种方式是迁就我

们的软弱，好叫我们明白。我们决不可把这种“似人化”的表达拿来作为理由拒

绝、否认圣经明确无误教导我们的关于神的属性、特征：神是全知、全能、无所

不在的，神是不可能犯错误的。比如说，我们在《出埃及记》32 章里读到神转

意、后悔，改变了原来要降祸与他百姓的计划。但撒母耳记却明确告诉我们，“以

色列的大能者必不至说谎，也不至后悔。因为他徊非世人，决不后悔”（撒上 15：

29）。

所以 6：6 是从摩西的角度上看，好象神改变了主意，从一个角度上说，神

要我们象阿米念主义者那样祷告，他要我们祷告，就好象他会改变主意一样。因

为这是他向我们启示他自己的方式之一。但同时，我们又决不可拒绝、否认他的

全权。因此，我们必须让神的这一不可测度性存在，我们决不能因为神说“我后

悔了”就把神给拉下到人的水平，我们应该认识到，神是降下、府就你、我，好

叫我们这些人能够明白。

另外的一个问题是：那艘方舟怎么可能容下那么多动物？这是我听到过人

们问的最多的问题。首先，我们必须知道方舟的尺寸。方舟不是象我女儿主日学

课本上画得那样，长颈鹿要把脑袋从窗户里伸出来那从大小。如果我们把肘转换

成现代的计量单位的话，它大约有一个半足球场那么长，25 公尺宽，五层楼高，

一共三层。此外，并不是每一科第一种的动物都进入方舟，不需要让猎兔狗、哈

巴狗、狼狗和灰狗一起进去。比方说，地球上的脊椎动物最多也只有三万五千种，

方舟内容纳它们富富有余。因此，这根本不是个问题，下面我想指出这里的几个



重点，第一是不相称地同负一轭。我来读一下第 1、2、4 节：

6：1~2、4：当人在世上多起来，又生女儿的时候，神的儿子们看见人的女

子美貌，就随意挑选，娶来为妻。那时候有伟人在地上，后来神的儿子们和人

的女子们交合生子，那就是上古英武有名的人。

这里有必要指出，人类的极度败坏堕落是从不敬虔的婚姻开始的。后面神

规定以色列人不准与埃及人和其他外邦人婚嫁的目的并不是因为文化上和人种

上的不同。使徒保罗在哥林多后书 6：11 节的这句命令我们都很熟：“你们和不

信的原不相配，不要同负一轭”。那段经文所针对的主要不是谈恋爱、找对象。

当然它可以联系到恋爱、婚姻。你若读一下上、下文就应该知道这段话的要点是

世界对教会的影响。我告诉你们，今天的教会一直在违抗这条命令，而大多数教

会我自己也包括在内则对此事不知不觉。你不知道我收到过多少本书，教人怎样

使教会增长，所用的方式基本上就是照抄那些成功的大公司的运作原则与方法。

有些教会还要求人人必读这类书。这些教会增长秘决根本不是来自圣经，而是按

大企业成功要道依样画葫芦。其结果，我借圣经的这句话来描述，他们生出了自

己英武有名的伟人，正因为这些做法不符合圣经教导，今天在教会增长运动中产

生的那些万人大教会实在很难被称为神国度的扩展。教会应如何运作要学的，不

是美国大公司业绩榜上的佼佼者，而是要从圣经上学。

我们的教会是个改革宗教会，但更应该说是一个正在改革中的教会。我们

都需要不断学习，不断长进，圣经明明指出，哪怕是蒙了重生的人，身上仍然有

罪性，比方说主日早上的敬拜程序，我们必须根据圣经来作必要的调整。

这里我们看到的是一宗求告耶和华名的人们，他们的后代开始和世人的女

儿混在一起、结成夫妻。其结果，他们也受了同样的影响，道德下降，败坏堕落

一发不可收拾。直到每个人终日所思想的尽都是恶，上一章里人还在求告神的名，

怎么回事一下子就变成这样了？不敬虔婚姻是一个直接原因，无论神的儿子们是

谁，当然我相信是塞特的后代，这种不敬虔地同负一轭就是原则上的问题。使徒

保罗在哥林多后书第 6 章论到有关不可同负一轭时告诫我们：“你们务要从他们

中间出来，与他们分别，不要沾不洁净的物，我就收纳你们。”

今天很多教会在那里想方设法要让不信的人进来之后感到很舒服。假如只

是把座垫搞得软一点、温度调得舒适一点、灯光柔和一点倒没什么关系。但说句



实话，教会不应该搞得象世界上一样，你若是个不信的人，当你走进教会时应该

立刻感到和其它地方看到的、听到的完全不一样。但同时，你心里也会有个声音

说这是对的、是个敬虔之地。或许你是蒙拣选的，进教会听了神的道就信了。假

如我们的教会和世界没有什么两样，那我们就把水给搅混了，不信的人进来或许

会说，“哎，这地方挺眼熟的，倒有点象我们的健身俱乐部”，我们一定要小心。

第 3 章节耶和华说：“人既属乎血气，我们灵就不永远住在他里面，然而他

的日子还可到一百二十年”。我不认为这是在说我的寿命可以活到一百二十岁，

而是指大洪水到来还有一百二十年。彼得谈到神的忍耐时提到这件事说：“……

就是那从前在挪亚预备方舟，神容忍等待的时候……。”

这一百多年的时间就是神容忍等待人的罪行的时间，神的确是有耐心的，

但他的耐心不是无限的，我们不仅在这里，也在罗马书第一章里清清楚楚地看到

当人一味地背逆、硬着颈项的时候，神的审判就会临到。

第 5 节说：“耶和华见人在地上罪恶很大，终日所思想的尽都是恶”。我想，

若不是耶稣二千年前在十字架上所成就的，神若是随人自己去的话，那么我们人

类又会回到挪亚时代去。

基督教信仰并不是道德上中性的一种友善组织，基督教是道德的源泉，是

真、善、美的出处。耶稣没有说他相信真理，他说我就是真理。他就是真理，就

是道路，就是生命。当你硬着你的脖子拒绝基督、拒绝神的时候，你不是处在一

个道德中性的立场上。当然你可以说，有些不信的人一生都很有高尚的道德、婚

姻美满，但若不是上帝的普通恩典，若不是上帝的律法与基督的福音，人早就不

知道走到哪里去了。我们这一代人就已经看到了这个问题，我们的社会扔掉了上

帝的律法，挪走了基督的福音，道德就明显下降，虽然今天我们的国家因着开国

先父和前辈们的敬虔而仍然还过得去，但照此下去，将来总有一天我们的这些敬

虔优良传统都得消失。

挪亚时代就是这样，他们拒绝神的律法，结果每个人终日所思想的尽都是

恶，已经不再是全然败坏，而是坏到了极点。

另外一点我想指出的是，我们千万不可以为反正大家都是这样，没什么关

系，以为“法不治众”( 注：东北话) 。 审判是会来的，我们国家一度曾存在的

奴隶制度就是一个例子，当时许多人都有黑奴，包括教会里的人，结果怎样？审



判大大地临到（注：南北战争就是其中之一），我认为因着那个罪，神的审判仍

然临到我们。

我们必须要有反潮流的勇气，哪怕世界上的潮流已经在教会里占了主导地

位，我们的教会也不例外。

我们读旧约总是从新约上看解释，对吗？希伯来书 11 章有一段论到挪亚的

话：“挪亚因着信，既蒙神指示他未见的事，动了敬畏的心，预备了一只方舟，

使他全家得救。因此就定了那世代的罪，自己也承受了那从信心而来的义”。我

们可以知道挪亚是传道人，我不想化太多的时间来查考挪亚造方舟的细节，我只

想提一下，挪亚建舟花了大约一百到一百二十年的时间，作为一名传道人，挪亚

的事工不那么成功，他没有能够说动任何人去做决志祷告，一百二十年里没有带

领一个人信主，对吗？整个教会只有他们夫妻俩人加上儿子媳妇，别的人都不感

兴趣。

有时候，我们为某人祷告希望他信主，一段时间之后仍然没有动静就感到

气馁了。但挪亚一直坚忍到底。

另外一件事我们必须知道的是，挪亚就象你、我一样，也是人类的一分子，

也是个满有罪之人。他所做的是因着信心，我敢肯定，在那一百二十年里，他肯

定有过怀疑的时候，心里问过：那真是神的话吗？

6：18：我却要与你立约，你同你的妻，与儿子、儿媳，都要进入方舟。

整个创世记里，在本圣经里，我们看到的都是这样一个主题：神是立约的

神，你们一定要记住约的概念。我们第一次是什么时候看到约的？那是在伊甸园

里，是 3：15 节神对蛇的那段话里宣告的。顺便说一下，哪种说旧约是行为之约、

新约是恩典之约的论调是错误的。行为之约不是给摩西的，而是约亚当的。“你

吃的日子必定死”，这才是行为之约。创世记 3：15 节以及摩西的详细规定看上

去好象都是行为，但事实上是神的恩典之约。这是神不断重申的圣约，从伊甸园

开始，“女人的后裔要伤你的头”，第 6 章的大洪水看上去毁灭了人类，但神丝毫

没有忘记他与人类立的约。现在这圣约通过挪亚重新确立。从挪亚的儿子闪到亚

伯拉罕、以撒、雅各一直到耶稣。神满有信实地保存了那后裔，好使他起初立的

约实现，撒旦必定被打败。这一切不是因为我们，而是因为神。神最终会通过耶

稣完成这圣约的应许。旧约也是神的恩典之约，而新约则是完全了神在基督以前



立的所有圣约。

四十天的洪水以及接下来的一百五十天之后，陆地才又露了出来，挪亚一

家出了方舟。

8：20~22：飞鸟各从其类，牲畜各从其类，地上的昆虫各从其类，每样两

个，要到你那里，好保全生命。你要拿各样食物积蓄起来，好作你和它们的食

物。挪亚就这样行，凡神所吩咐的，他都照样行了。

挪亚出了方舟后做的第一件事是什么？他筑了坛、向神献祭，你问没问过

自己一下：烧动物的祭怎么能够成为馨香之气呢？我们知道，神没有鼻子，怎么

能闻得到香味呢？

唯一能让神满意的、被神悦纳的祭是人怀着在基督里的信心所献上的祭，

新约里我们看到的是不同的祭，祷告的祭、称谢的祭、感恩的祭等等。我们所献

的这一切祭若不是在基督里的信心就不能被神悦纳。除了耶稣的宝血，我们人绝

不可能就近神，所以挪亚献上的祭能够成为馨香，是因为他相信神会差遣弥赛亚

来，虽然他对这位弥赛亚还只是隔着帕子知道一点儿，今天我们在新约里看到了

这位弥赛亚的全部彰显。正是因着耶稣基督才使神说，尽管人们仍然是满了罪，

他不再因人的缘故咒诅地、不再用大洪水审判人类。

9：1~7：神赐福给挪亚和他的儿子，对他们说：“你们要生养众多，遍满了

地。凡地上的走兽和空中的飞鸟，都必惊恐、惧怕你们；连地上一切的昆虫并

海里一切的鱼，都交付你们的手。凡活着的动物，都可以作你们的食物，这一

切我都赐给你们，如同蔬菜一样。惟独肉带着血，那就是他的生命，你们不可

吃。流你们的血、害你们的命，无论是兽是人，我必讨他的罪，就是向各人的

弟兄也是如此。凡流人血的，他的血也必被人所流，因为神造人，是照自己的

形象造的。你们要生养众多，在地上昌盛繁茂。”

这里的内容很多，恐怕我没有时间来多谈，神再一次告诉人，“要生养众多，

遍满了地”。因此人口过剩的论调是完全不符合圣经的。神在这里把血和生命等

同起来，让我们知道、懂得血就是生命，神让我们对杀动物献祭有一个思想上的

准备，让我们知道唯有血才能满足神的公义。最后我们会看到，唯有基督的血才

能真正满足神的公义，并且只一次就作了永远的祭，比亚伯的血说的更美。

这里我们学到的是，血是代表某样东西的，不然的话，我们单单看旧约到



处都是献祭的血，不知道是怎么回事。这里我们也第一次看到神设立了杀人偿命

的规定。反对死刑的人实际上就是在反对十字架。当然这件事咋看上去不是那么

明显。你能不能看到这两者间的联系？义人耶稣为不义的罪人死了，他承受了死

刑，为什么？因为我们本该受死刑。假如你说死刑不对，那么就是说耶稣的死就

不算数。我们别以为自己反对死刑是出于善，要小心，别以为我们可以比神更善。

最后，神对杀人偿命作出了解释，为什么？因为人是按神的形象造的。

9：18~21：出方舟挪亚的儿子就是闪、含、雅弗。含是迦南的父亲。这是

挪亚的三个儿子，他们的后裔分散在全地。挪亚作起农夫来，栽了一个葡萄园。

他喝了园中的酒便醉了，在帐篷里赤着身子。

故事的结束出现了一个扭曲，这里没有太详细的描述，挪亚喝醉了，干了

很羞耻的事。含进去看到后，本应有分寸地处理。但他却跑出去大肆宣扬，当然

这里没有告诉我们他是具体怎么做的，但含所做的的确是不尊重父亲。那两个弟

兄怎么做的？他们倒着进去，给父亲盖上衣服，表现出对父亲的尊重。这里让我

们学的功课是什么？是要我们学到对权威不可放肆，无论是对政府是对父母还是

对教会的长老都一样。当然挪亚也是个罪人，但这里我们看到的是一个偶然的事

件，他才当上农民不久，载了葡萄、酿了酒，结果喝醉了。这当然是错了，但含

在这事上的态度是不尊重权威。结果怎样？他的后代成为不敬虔的迦南人。圣经

里有很多看上去好象是很小的事，到头来会成为不敬虔的大祸。比如说别人都去

打仗了，大卫在家闲着，走到房顶上去，看到了别士巴，犯了奸淫罪，结果造成

了整个国家的灭亡。你知不知道？你、我也不例外，你对配偶、对父母、儿女、

对别人，或者在教会里或在教会外所做的，都会有后果。审判不一定马上到来，

但却一定会到来。当神让我们看到我们的罪时，我们应当立刻悔改。

说完了上面的这一切，让我们来看一看这几章最最核心的信息。让我们先

读一下彼得前书第 3 章彼得说的就是这个故事：“因基督也曾一次为罪受苦，就

是义的代表不义的，为要引我们到神面前。按着肉体说，他被治死；按着灵性

说，他复活了。他藉着这灵曾去传道给那些在监狱里的灵听，就是从前在挪亚

预备方舟，神容忍等待的时候，不信从的人。当时进入方舟，藉着水得救的不

多，只有八个人。这水所代表的洗礼，现在藉着耶稣基督复活也拯救你们。这

洗礼不在乎除掉肉体的污秽，只求在神面前有无亏的良心。耶稣已经进入天堂，



在神的右边，众天使和有权柄的，并有能力的，都服从了他。”（彼前 3：18~22）

我知道今天晚了点，但还是请你们大家忍耐地听一下，因为这是最重要的

部分。彼得是怎样把我们带到十字架的？假如耶稣说这一切都是为我作见证，假

如耶稣基督的最高信息是十字架，那么，彼得在这里是怎样向我们解释挪亚的故

事呢？首先是代表或者象征。在旧约里，某人或某事所代表、所指向的是我们在

新约里看到的。比如羔羊就是一个代表或象征。它代表的就是耶稣，彼得说：“当

时藉着水得救的人不多，只有几个。”很明显是说挪亚和他的一家，他为什么说

“藉着水”，而不说“从水里”或“藉着方舟”得救呢？这里不是一个翻译的问

题，著名的神学家克利斯马克这样说：

当挪亚离开方舟的时候，身后是一片过犯与罪恶的海洋；挪亚的一家清楚

地知道神把他们从人类败坏的汪洋大海中救了出来。

挪亚是被从一个走向地狱的世界里拯救出来；是被从审判人类败坏的水中

被拯救，而不是被方舟或被从水中救出。因为这水是神用来审判罪恶的，否则挪

亚和他全家必淹死在人类的罪恶之中。

彼得接着用大洪水的水与洗礼的水作比较，来代表洗礼。若不是圣经这么

清楚地告诉我们，我们一般是不敢作这样的比较的，对吗？

上面我提到的那位神学家说得好：

正如大洪水洗涤了人类的邪恶，洗礼之水洁净了我们的罪孽；正如大洪水

把挪亚和他一家与当时邪恶的世界分隔开来，洗礼将基督徒从今天邪恶的世界

分别出来。

这里有一个很重要的概念我们必须清楚，很多人读了 21 节的上半节就不往

下读了，把洗礼的洪水或者说洗礼的仪式本身当作了使人得救的。我们应该知道，

洗礼是一个标记、一个表征，离开真正的信心，标记、表征本身并不能救人。

威敏斯特信仰告白的作者们这样说：

在每一个圣礼中，在标记和其所表征者之间，都有一种属灵的关系，或圣

礼上的联系；因此，前者的名称和功效可以归于后者。

当亚拿尼亚给保罗施洗的时候，决不会以为离开在基督里的信心，没有神

给保罗的心行割礼，他把水浇在他头上就能让保罗在神面前被称义。

那种以为只要参予过教会的仪式就万事大吉了的概念坑害了多少可怜的灵



魂啊，他们中间最多的就是天主教徒。我们教会为婴儿施洗，让我们告诉你，这

与罗马天主教的洗礼毫无关系。

所以彼得说：“这洗礼不在乎除掉肉体的污秽，只求在神面前有无亏的良

心”。这就是大洪水的表征；这就是挪亚方舟的意义。

我知道，你们中间大多数都是基督徒，但是无论你信没信主，让我来问你

们大家一个问题：

你是怎样看神审判大洪水的？你会藉着这水得救还是将被这水审判？

我祷告希望你的回答是前者。

完


